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La UAEM en la prensa: 

 
El cambio de rectorado será pacífico en la UAEM, confía Urquiza Beltrán 
El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Gustavo Urquiza Beltrán, confirmó que, 
de acuerdo con los estatutos, en septiembre se lanzará la convocatoria para seleccionar al próximo titular de la 
máxima casa de estudios. Esta convocatoria se difundirá a través de los diversos canales de comunicación de 
la universidad. Destacó que todas las personas interesadas tendrán la oportunidad de participar en el proceso 
y exhortó a que este se realice con total transparencia y respeto a la civilidad universitaria, para que se mantenga 
un ambiente pacífico durante todo el proceso. “Sabemos que la prioridad en la administración es la academia. 
Debido a esto, es de suma importancia no descuidar las clases en ningún momento, garantizar que los 
profesores estén presentes en las aulas y estoy seguro que así será”, indicó. Urquiza Beltrán resaltó que dentro 
de la Universidad existe la madurez suficiente para llevar a cabo un proceso de elección de nuevo rector o 
rectora de manera tranquila y democrática. “La convocatoria será abierta, y la UAEM está preparada para tener 
una mujer como rectora. Este proceso está abierto tanto para mujeres como para hombres, y en convocatorias 
previas ya hemos visto la participación de mujeres”, afirmó.  
La Jornada Morelos, (Viviana Gutiérrez), 
https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/el-cambio-de-rectorado-sera-pacifico-en-la-uaem-confia-urquiza-
beltran/ 
 
Un cierre de año complicado se vislumbra para la UAEM 
Como ha ocurrido en los últimos años el cierre de este 2023 será difícil financieramente, sobre todo por la falta 
de recursos para el pago de las prestaciones económicas como el aguinaldo en la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM), informó Mario Cortés Montes, líder del sindicato Académico. Cortés Montes 
expresó que existe una carencia de recursos que podrían impactar en el cumplimiento de las necesidades 
básicas, incluido el aguinaldo, al que tienen derecho los empleados, sin embargo, expresó que pese a esta 
situación, tiene un voto de confianza al rector Gustavo Urquiza para que continúe gestionando los fondos 
económicos ante las autoridades federales, estatales así como los diputados, tal y como lo ha realizado en los 
últimos años. "Nosotros hemos tenido la fortuna de recibir pagos puntuales en el pasado", destacó el secretario 
general del Sindicato de Trabajadores Académicos de la UAEM, Mario Cortés al tiempo de considerar que 
"tenemos esperanzas de que nuestras prestaciones también sean cumplidas". Cortés Montes también enfatizó 
la importancia de la comunicación entre las diferentes estructuras de la universidad y el sindicato, con el objetivo 
de comprender el funcionamiento del contrato colectivo de trabajo; añadió que, además de las cuestiones 
laborales primordiales como salarios, aguinaldos y prestaciones, hay otros aspectos colaterales que requieren 
atención y apoyo financiero. El líder sindical, subrayó que el apoyo financiero que se espera para el próximo 
año podría ayudar a equilibrar la situación y mejorar el funcionamiento general de la universidad, esto incluiría 
la posibilidad de mejorar instalaciones, como el edificio número uno, para brindar a los estudiantes un entorno 
más favorable y propicio para el aprendizaje. La comunidad universitaria, dijo, está a la expectativa de los 
esfuerzos que se llevarán a cabo para asegurar los recursos necesarios y garantizar el cumplimiento de las 
obligaciones laborales y prestaciones económicas. 
El Regional del Sur, p.4, (Redacción), 
https://elregional.com.mx/un-cierre-de-ano-complicado-se-vislumbra-para-la-uaem 
 

Estatal:  
 
El ayuntamiento dotará de más recursos a la UAEM: Urióstegui 
El Ayuntamiento de Cuernavaca aprobó la reforma constitucional para aumentar el presupuesto de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Fue en sesión de cabildo, como la comuna se sumó así 
al constituyente permanente, que vota a favor de la reforma al Artículo 121 de la Constitución local, para que la 
máxima casa de estudios pase de recibir el 2.5 al 3.5 por ciento del presupuesto total del gobierno del estado. 
El alcalde, José Luis Urióstegui, resaltó el apoyo a su alma mater, donde ha sido docente en la Facultad de 
Derecho. Si dos terceras partes de los ayuntamientos del estado votan a favor de la reforma constitucional, 
aprobada por el Congreso el pasado 15 de julio, entraría en vigor a partir del próximo año. Asimismo, hizo un 
llamado a sus homólogos para también sumarse a la entrega de recursos para la UAEM, al referir que es 
importante apoyarla en beneficio de los estudiantes. 
Lo de Hoy Morelos, p.5, (Clara Meza). 
Conurbados, (Silvia Lozano), 
https://conurbados.com/2023/08/23/cabildo-capitalino-a-favor-de-incrementar-un-punto-porcentual-el-
presupuesto-a-uaem/ 
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Ya hay dinero para rehabilitar el mercado Adolfo López Mateos 
Por fin fueron liberados los recursos para la rehabilitación del mercado “Adolfo López Mateos” de Cuernavaca, 
los cuales ascienden a 103 millones de pesos. A diez meses de que fue anunciado el proyecto por el Gobierno 
del Estado. La titular de la Secretaría de Desarrollo Económico y del Trabajo (SDEyT), Ana Cecilia Rodríguez 
González, señaló que el recurso monetario fue liberado a través del Fideicomiso Ejecutivo del Fondo de 
Competitividad y Promoción del Empleo (Fidecomp). Los trabajos estarán a cargo de la Secretaría de Obras 
Públicas (SOP) y darán inicio antes de terminar el 2023. En octubre del año 2022 durante un evento en el Centro 
Cultural Teopanzolco de Cuernavaca, la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y el Ejecutivo 
estatal presentaron el proyecto de rehabilitación en el marco del 58 aniversario de la central de abastos más 
importantes de la entidad. El proyecto contempla un beneficio para los más de 4 mil comerciantes de la nave, 
así como los cerca de 15 mil compradoras y compradores que recibe día con día. Tan sólo el estudio que realizó 
la Facultad de Arquitectura de la UAEM costó más de 3 millones de pesos y fueron tomados del propio 
Fidecomp. 
El Sol de Cuernavaca, (Enrique Domínguez), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/finanzas/ya-hay-dinero-para-rehabilitar-el-mercado-adolfo-lopez-
mateos-10583738.html 
 
Buscan talento marcial en preparatorias de Cuautla y Jojutla 
Morelos tiene tradición de medallistas en competencias nacionales dentro del karate do y kickboxing, prueba de 
esto es la última participación en los Juegos Nacionales Conade 2023, donde la delegación zapatista logró en 
las categorías juveniles y menores, dos bronces y una medalla de plata. En busca de seguir fomentando y 
fortaleciendo el semillero de esta disciplina en la entidad, Yankel Godínez Pérez, presidente de Karatecas 
Asociados del Estado de Morelos (KAEM), informó que este sábado 26 de agosto iniciarán las inscripciones 
gratuitas para talentos nacidos entre 2004 y 2010 de Cuautla y Jojutla. Godínez Pérez comentó que la invitación 
es abierta a todos los jóvenes interesados en capacitarse en el arte marcial de origen japonés. "Se hace la 
invitación a estudiantes, pero también si tienen primos y hermanos pueden traerlos sin cobrarles nada, lo que 
buscamos es trabajar con nuevos talentos para seguir fortaleciendo las artes marciales de nuestro estado", 
comentó el dirigente de KAEM, doble ganador del Premio Estatal del Deporte en los años 2014 y 2021. "Todos 
los nacidos entre 2004 y 2010 serán aceptados para trabajar tanto aquí en Cuautla como en Jojutla, en la zona 
oriente y en la surponiente. En Cuautla ya tenemos 24 años de trabajo, pero en Jojutla estaremos llevando 
también estos talleres a partir de este ciclo escolar en la Preparatoria No. 4", agregó. La actividad en Cuautla 
será en las nuevas instalaciones de la Preparatoria No. 3 "Profr. Luis Ríos Alvarado y en las antiguas 
instalaciones de la misma preparatoria ubicadas en la colonia Morelos, hoy llamado Complejo Universitario de 
la Región Oriente (CURO). "El objetivo es invitar a todos los jóvenes a la práctica del arte marcial, para 
posteriormente crear un gran equipo representativo y que participen en Juegos Conade 2024 y en la Universiada 
Nacional". 
El Sol de Cuernavaca, (Oscar García), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/deportes/buscan-talento-marcial-en-preparatorias-de-cuautla-y-jojutla-
10586246.html 
 

Nacional: 

 
En la UNAM se forja el México que queremos, asegura Enrique Graue 
El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México UNAM), Enrique Graue Wiechers, subrayó este 
miércoles a la comunidad universitaria durante la ceremonia de apertura del ciclo escolar 2023-2024 que “aquí, 
en la Universidad Nacional, se forja el México que queremos y se forja una ciudadanía plena y libre; diversa, 
plural, respetuosa, tolerante, esforzada y comprometida con la igualdad social”. En su mensaje en el Salón 
Juárez del Centro Cultural Universitario Tlatelolco, Graue Wiechers destacó a los universitarios que “casi 90 mil 
de ustedes -en los distintos niveles educativos- se integran a una comunidad entusiasta y vibrante, que se 
acerca ya a los 380 mil estudiantes, lo que la hace la más grande de Iberoamérica y una de las más grandes 
del mundo. “Se incorporan a una universidad pública, laica y autónoma: la máxima casa de estudios de nuestro 
país y una de las 100 mejores del mundo”, subrayó ante alumnas y alumnos de los diferentes planteles de 
bachillerato y licenciatura. 
La Crónica de Hoy, (Mario D Camarillo),  
https://www.cronica.com.mx/nacional/unam-forja-mexico-queremos-asegura-enrique-graue.html 
 
Matrícula de la UNAM, en punto donde ya no puede crecer: Graue 
La matrícula de la UNAM ha llegado a un punto donde no puede crecer más, porque empezaríamos a perder 
calidad educativa, advirtió el rector Enrique Graue Wiechers. Próximo a terminar su gestión, de la que dijo 
sentirse tranquilo y satisfecho, rechazó que haya mala relación con el gobierno federal, pese a las críticas del 
presidente Andrés Manuel López Obrador. Admitió que uno de los grandes pendientes que deja es la violencia 
de género. En la UNAM sigue habiendo una cultura patriarcal que se debe erradicar. Sin embargo, se logró 
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avanzar contra fenómenos como el plagio académico, que en meses recientes dañó el prestigio de la institución, 
al cuestionar la integridad de sus egresados. En entrevista, Graue Wiechers enlistó algunos de los logros de su 
administración, como la creación de seis nuevas escuelas, 18 licenciaturas y 23 especializaciones, con lo que 
se fortaleció la institución sin un incremento presupuestal significativo. 
La Jornada, p.9, (Lilian Hernández y Fernando Camacho),  
https://www.jornada.com.mx/2023/08/24/politica/009n1pol 
 
‘En la UNAM no cabe el partidismo político’: Enrique Graue 
Aunque es importante que la comunidad universitaria participe activamente en el debate político, el proselitismo 
partidista no tiene cabida en la UNAM, afirmó el rector Enrique Graue. Señaló que albergar ese tipo de 
manifestaciones políticas no es correcto porque generan polarizaciones, las polarizaciones derivan en 
inseguridad y la inseguridad violenta la vida universitaria. Graue celebró la cancelación de un foro programado 
ayer en la Facultad de Economía, al que estaban invitados funcionarios de la 4T. “No tengo ningún problema 
con que se discuta un programa de gobierno, unas propuestas de gobierno; si los estudiantes quieren seguir a 
alguien me parece bien, así es la Universidad, así tiene que ser, pero convertir los auditorios en centros de 
partidismo político no es bueno, no es conveniente y creo que lo entendieron”, sostuvo. A dos meses y medio 
de terminar sus ocho años de rectorado, Graue reconoció que la UNAM podría entrar en conflicto ante el riesgo 
de grupos desestabilizadores. Rechazó que sea momento de cambiar las reglas de la sucesión, como han 
planteado algunos universitarios. Admitió que deja pendientes como un mayor combate a la violencia de género 
y afianzar la mezcla de la educación presencial con la híbrida. 
Excélsior, (Laura Toribio), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/en-la-unam-no-cabe-el-partidismo-politico-enrique-graue/1604982 
 
Imanol Ordorika propone un cambio radical en el relevo de la UNAM 
El director general de evaluación institucional de la UNAM, Imanol Ordorika Sacristán, propone un proyecto de 
cambio contra corriente, pues señaló que la máxima casa de estudios tiene que adecuarse a la realidad del 
país, a las condiciones de la juventud y al desarrollo del conocimiento en la actualidad, ya que estos factores 
son los que más afectan la vida universitaria. Candidato a encabezar la rectoría, señaló que entre los puntos 
más importantes está volver a poner en el centro de la universidad al estudiantado y a los docentes, ya que es 
importante discutir los procesos pedagógicos de enseñanza-aprendizaje presentes desde hace tiempo y la 
pandemia profundizó. También recalcó que la universidad tiene profundos desequilibrios entre los 
investigadores, los docentes y extensión universitaria, puesto que se da más importancia a la investigación de 
las ciencias naturales y exactas, así como a la docencia a nivel posgrado y menor importancia al nivel 
bachillerato. Finalmente, Ordorika Sacristán subrayó que para que la comunidad académica conozca las 
propuestas de las personas que aspiran a la rectoría, es importante que se tengan discusiones o intercambios 
de puntos de vista, como se hace en otros procesos de cambio de autoridades. 
El Heraldo, (Fernanda García), 
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/8/24/imanol-ordorika-propone-un-cambio-radical-en-el-relevo-
de-la-unam-532638.html 
 
Presenta Autónoma de Tamaulipas nuevo plan de estudio “Vida UAT” 
El rector de la Universidad Autónoma de Tamaulipas, Guillermo Mendoza Cavazos, presidió en Reynosa el 
primero de los eventos de bienvenida dirigidos a la comunidad estudiantil, en cuyo marco puso en marcha Vida 
UAT, una iniciativa que propone a cada estudiante nuevas experiencias que transformen sus talentos en 
herramientas para conseguir sus propósitos y metas en la Universidad. Ante más de mil trescientos estudiantes 
de nuevo ingreso que se congregaron en el gimnasio multidisciplinario de Reynosa, el rector Mendoza Cavazos 
dio a conocer a la juventud universitaria el plan de trabajo que ha preparado la UAT para ofrecerles un nuevo 
modelo educativo y académico; el cual, de inicio, integra un renovado plan de estudios y un nuevo esquema 
para su formación integral que tiene como objetivo enriquecer y revolucionar su experiencia de vida en la 
universidad. En su mensaje, además de expresarles una cálida bienvenida, resaltó el orgullo de que sean parte 
de la universidad más grande del estado, la que atiende a la mayoría de los estudiantes de nivel superior de 
Tamaulipas. 
Milenio, (Antonio Hernández),  
https://www.milenio.com/politica/comunidad/presentan-nuevo-plan-de-estudio-en-la-autonoma-de-tamaulipas 
  
Prepa en línea SEP 2023: ¡Apúrate a inscribirte! Estas son las fechas y requisitos 
La Secretaría de Educación Pública (SEP) abrió convocatoria para estudiar el nivel bachillerato a distancia. La 
Prepa en Línea-SEP está dirigida a personas mexicanas que deseen cursar la preparatoria en la modalidad no 
escolarizada. El curso es 100 por ciento en línea y de manera gratuita. La convocatoria está disponible desde 
el pasado 14 de agosto y terminará el día 25. La SEP destaca que hay 30 mil registros disponibles. Se trata de 
la Generación 57 de este sistema educativo. Después vendrá un periodo en el que el usuario recibirá una 
contraseña los primeros días de septiembre. Enseguida iniciará el periodo del módulo propedéutico y los 
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resultados se sabrán durante octubre. Puedes realizar tu registro en la convocatoria en la página de Prepa en 
Línea, dando clic aquí. Los aspirantes se pueden registrar en la página Prepa en Línea, donde se encontrarán 
con un formulario donde se debe ingresar el CURP del aspirante. La SEP solicita que las personas interesadas 
cuenten con dos correos electrónicos personales válidos y activos. En ellos recibirán sus claves de acceso a la 
plataforma educativa. 
El Financiero, (Redacción), 
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/08/23/prepa-en-linea-sep-2023-apurate-a-inscribirte-estas-son-
las-fechas-y-requisitos/ 
 
Megaedificios aceleran la escasez de agua: expertos 
Investigadores de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) alertaron que la construcción de complejos 
habitacionales en la Ciudad de México puede acelerar el Día Cero, es decir, que la capital se quede sin agua 
por la ausencia de lluvia y la nula disponibilidad en fuentes de abastecimiento, por lo que instaron a actuar de 
inmediato porque la Organización de Naciones Unidas (ONU) estimó que a ese ritmo esto ocurrirá en 2028. 
Ante las construcciones de más de 20 niveles que se erigen en Circuito Interior José Vasconcelos y Benjamín 
Franklin y otros complejos de las avenidas Cuauhtémoc y Universidad, por mencionar algunos, los expertos que 
integran la Red de Investigación en Agua de la UAM comentaron que habrá mayor necesidad de agua y drenaje. 
Fabiola Sosa, jefa del área de investigación en crecimiento y medio ambiente del campus Azcapotzalco de esa 
casa de estudios, expuso que su área realizó modelos de análisis de variabilidad climática y escenarios de 
cambio ambiental e incidencia en la disponibilidad del agua. 
La Jornada, p.30, (Elba Mónica Bravo),  
https://www.jornada.com.mx/2023/08/24/capital/030n1cap 
 
Valida la SCJN constitucionalidad de la Ley General del Sistema para la Carrera de Maestras y Maestros 
Yasmín Esquivel Mossa propuso a la Segunda Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, validar la 
constitucionalidad de la Ley General del Sistema para la Carrera de las Maestras y los Maestros, que regula los 
procesos de promoción para personas en funciones de asesoría técnica pedagógica. De esta manera, la 
Segunda Sala determinó por unanimidad, que la legislación vigente no restringe, elimina o desconoce los 
derechos laborales de los asesores técnicos pedagógicos, únicamente establece las reglas aplicables a los 
procesos de promoción, reconociendo los derechos del personal que ya contaba con la categoría definitiva y 
respetando el incentivo permanente obtenido por quienes se encontraban en el período de inducción. El actual 
ordenamiento protege derechos laborales adquiridos de quienes ya contaban con la categoría definitiva de 
asesor técnico pedagógico y se estableció que podrán seguir participando en procesos de promoción del 
sistema integral de formación, capacitación y actualización del personal educativo. Cabe precisar, que en 2019 
entró en vigor el nuevo sistema para la carrera docente, que contempla que personas que se encontraban en 
el periodo de inducción y no alcanzaron la categoría definitiva, continuarán recibiendo de forma permanente el 
incentivo asignado y podrán participar en procesos de promoción establecidos en la nueva ley.  
El Heraldo, (Redacción), 
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/8/23/es-constitucional-la-ley-general-del-sistema-para-la-
carrera-de-maestras-maestros-que-respeta-los-derechos-laborales-de-los-asesores-tecnicos-pedagogicos-
segunda-sala-de-scjn-532585.html 
 

Internacional: 
 
Becas de la OEA para maestría: requisitos y cómo registrarse 
Estudiar un posgrado es la puerta para descubrir nuevas oportunidades en el ámbito laboral y profesional, sin 
embargo, no siempre es posible, esto por cuestiones económicas o por el tiempo que demanda hacerlo. Debido 
a esto, existen programas de becas que ayudan a los estudiantes a emprender este camino, apoyándolos con 
los gastos que los estudios implican. Esta convocatoria de la OEA en convenio con la Universidad Europea, 
bajo el Programa de Alianzas para la Educación y la Capacitación (PAEC) estará abierta hasta el 31 de agosto 
y para poder realizar el proceso y así participar es necesario ingresar al portal oficial de la OEA 
(https://www.oas.org/es/becas/default.asp). Los estudios que realices serán completamente de forma virtual en 
la Universidad Europea, una institución educativa de gran prestigio.  
Milenio, (Redacción),  
https://www.milenio.com/politica/comunidad/becas-de-la-oea-para-maestria-virtual-requisitos-como-registrarse 
 
Perros muestran mayor sensibilidad cerebral cuando les hablan las mujeres 
Los perros muestran mayor sensibilidad cerebral al discurso dirigido a ellos que aquel dirigido a adultos, 
especialmente si lo hablan mujeres, según un nuevo estudio en Communications Biology. Al realizar un estudio 
de resonancia magnética funcional en perros entrenados, investigadores húngaros de la Universidad Eötvös 
Loránd revelaron interesantes similitudes entre los cerebros de bebés y perros durante el procesamiento del 
habla con prosodia exagerada. Cuando nos comunicamos con destinatarios que tienen competencia lingüística 
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limitada (como bebés y perros), para captar y mantener su atención, utilizamos un estilo de habla específico 
caracterizado por una prosodia exagerada. El habla dirigida a los bebés es muy importante, ya que ayuda al 
desarrollo cognitivo, social y del lenguaje saludable de los niños. Entonces, no sorprende que los cerebros de 
los bebés estén sintonizados con este estilo de habla, pero ¿los cerebros de los perros también son sensibles 
a la forma en que les hablamos? Para responder a esta pregunta, los investigadores midieron la actividad 
cerebral del animal mediante imágenes de resonancia magnética funcional (fMRI). En la resonancia magnética, 
mascotas entrenadas y conscientes escucharon el habla dirigida a perros, bebés y adultos grabada por 12 
mujeres y 12 hombres en interacciones de la vida real. 
La Jornada, p.4, (Europa Press),  
https://www.jornada.com.mx/2023/08/24/ciencias/a04n1cie 
 
Descubren trozos de pedernal tallado de la Edad de Piedra en el centro de Noruega 
Extraños trozos de pedernal tallado encontrados en una excavación en la costa central de Noruega han sido 
relacionados con alguno de los primeros pueblos instalados en la zona, hace más de 10 mil años. Los 
investigadores descubrieron artefactos que no se parecían a lo que se esperaría de un asentamiento pionero, 
pero que tenían características completamente diferentes. Encontramos objetos de pedernal de tamaño 
pequeño y mediano, a los que llamamos líticos y microlíticos. Varios tenían bordes afilados, tan rectos y 
paralelos que podrían haber sido hechos con una regla, detalló Elisabeth Fretheim, arqueóloga adscrita al 
Museo de la Universidad Noruega de Ciencia y Tecnología (conocida como NTNU). También nos encontramos 
con un núcleo lítico cónico y no había duda de que habíamos descubierto un tipo de tecnología de piedra 
diferente a la que asociamos con la cultura pionera, resaltó. En cambio, los investigadores encontraron evidencia 
de personas que llegaron a la región de Finnmark, donde se encuentra el yacimiento, desde el este alrededor 
del año 9000 aC. 
La Jornada, p.4, (Europa Press),  
https://www.jornada.com.mx/2023/08/24/ciencias/a05n1cie 
 
 
 
 


